

DIARIO DE

MALLORCA

del martes 17

de Agosto 1813

Sta. Emilia y S. Rufo martir. = 40 horas en Sta. Cruz dedicadas á Sta. Elena. Exposicion á las 10 de la mañana. Reserva á las 8 de la tarde.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epochas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	17 g.	28 p. 31.	OS.	5 y 16 minutos
12 del dia.	19 g.	28 p. 31.	OS.	y se pone á las
5 de la tar.	19 g.	28 p. 31.	OS.	6 y 44 minutos.

CÓRTES.

Dia 29 de junio. La academia española y 126 ciudadanos de Mahon felicitaron al congreso por haber habido la inquisicion; y el Sr. Antillon dixo que este decreto no se ha celebrado en ningun pueblo con mas entusiasmo que en aquel. — Prestó juramento y tomó asiento en el congreso el Sr. Sirera diputado por Valencia. — La junta suprema de censura consultó si ha de renovar todos los individuos de las subalternas, proponiendolos todos, asi propietarios como suplentes, y para las provincias cuyas propuestas están pendientes. Se contestó que se arregle á los principios que han dirigido al congreso en el nombramiento de la suprema. — La comision de hacienda sobre la propuesta de la tasa para la limosna del sumario quadragesimal de 1814 y 1815 en ultramar, opina se apruebe la tasa y se haga extensivo allí el decreto

de 15 de setiembre último. *Aprobado.* El Sr. Martínez de Texada propuso que se suprima el derecho que se pagaba para la contaduría general de pósitos sobre el dinero y trigo de estos, entrando su importe en los propios. Pasó á la comision con todo el expediente. — Se aprobó una proposicion de la comision de constitucion para que se suprima la contaduría de propios de la corte. — Continuó la discussion sobre arreglo de tesorería.

Noticias extrangeras. — Lóndres 2 de julio.

Hace poco mas de seis semanas que llegó á Vincennes un coche escoltado por 200 soldados de caballería. Son varias las conjeturas sobre los prisioneros que Bonaparte ha hecho ir allí durante su ausencia de París. Unos han dicho que era FERNANDO VII y sus hermanos, otros que era el Papa.

Idem del 6. La fecha de los pliegos del lord Cathcart es del 16 de junio, y nada dicen de la prolongacion del armisticio: tampoco habla de ella Bonaparte en sus despachos del 21. La tal noticia (de haberse prolongado por dos meses el armisticio) no empezó á correr en Francfort hasta el 23.

Corre la voz de que llegaron ya á Ruguen los 160 rusos que han de unirse á los suecos. Tambien se dice que el príncipe de la Corona (Bernardote) se dirige contra Hamburgo. Noticias posteriores confirman esto, añadiendo que viendo tal movimiento Bonaparte, reclamó el armisticio, á lo que se contestó que aquellas tropas estaban á las órdenes inmediatas del Príncipe real de Suecia. Parece que la guarnicion de Hamburgo es de 14 a 150 hombres, y que trabajan incessantemente en fortificarla. Esta reunion de suecos y rusos forma un total muy respetable: todo esto es muy bueno, y mucho mas el empeño que parece tiene el Austria en que se disuelva la confederacion del Rhin.

La gazeta del sábado anuncia el nombramiento del marques de Wellington á la clase de feld-mariscal, que es el mayor grado del exército inglés, y en el que no tiene este benemérito caudillo más compañeros que los duques de Yorck y de Kent, hijos de su Soberano.

Ayer estuvo soberbiamente iluminada la ciudad de Lón-

dres, todos los habitantes ocupaban las calles, gozando de una satisfaccion tanto mas pura, quanto la gloria que sus compatriotas acaban de adquirir habia sido peleando en defensa de la humanidad y de la justicia. Estos regocijos publicos deben durar tres dias.

Últimas noticias. Avisan de Petersburgo con fecha del 11 anterior que sigue marchando con dirección al Vístula un exército de 400 hombres perfectamente equipados.

Escriben de Gottemburgo el 25 de junio, que los franceses evacuarian á Hamburgo por no poder sostenerse contra las fuerzas combinadas de Suecia, Rusia y anseáticas. Han llegado á la isla de Rügen 160 rusos.

Todas las noticias recibidas de Alemania, Prusia y Suecia, nos dan motivos para no creer infundado el rumor de que las hostilidades han dado principio con nuevo calor, y que el Austria ha impulsado energicamente el rompimiento, porque en las nuevas rebanadas que hacia Bonaparte de la Alemania, parece que no trataba de soltar la que él se apropió quando se hizo plato la última vez, y á toda su satisfaccion en el célebre tratado de Attemburgo.

Madrid 25 de julio.

La gazeta extraordinaria de Aragon de 8 del corriente y la ordinaria del 10, confirman la noticia de haber evacuado los enemigos la ciudad de Teruel el dia 6, protegidos de una columna procedente de Valencia, y que todos reunidos tomaron el camino de la sierra por Corbalan. Antes de abandonar dicha ciudad pegaron fuego al seminario que les habia servido de fuerte, y dispuso la Providencia que nadie recibiese daño alguno, ni en personas, ni en edificios, á excepcion de algunos de los mismos incendiarios, que quedaron abrasados ó heridos. Para hacer efectiva la contribucion de mas de 200 duros que repentinamente impusieron, se valieron de la amenaza de que transportarian á Francia á los morosos.

Idem 6 de agosto.

El dia 27 del mes proximo pasado atacaron los franceses por Vera al exército aliado con una fuerza de 50 a 600 hom-

bres , á las órdenes del mariscal Soult. Su objeto era facilitar la salida de la guarnicion de Pamplona , y poner en salvo un precioso convoy que habia en esta plaza. Pero el gran Lord determinò esperarlos en Ugarte , adonde penetraron los franceses para sufrir el oprobio de una completa derrota. La guarnicion de Pamplona , que habia ya salido con el convoy por el portal nuevo tuvo que retroceder , despues de haber sufrido una horrorosa perdida. El 28 á las once de la mañana se rompió un vivo fuego en los puntos de Sorauren y Oricain , que duró hasta las quattro de la tarde , quedando los exércitos en sus puestos. El 29 hubo descanso. Pero el 30 á las 6 de la mañana se renovó el fuego con tal viveza y obstinacion , que no se suspendió hasta que la noche puso fin á la batalla. Se calcula que en el término solo de Sorauren han quedado muertos 100 enemigos por lo menos ; el resto fué perseguido por Ostiz , quedando en poder de los aliados 30 franceses prisioneros. Entre tanto el Lord Wellington , á cuyo genio debemos esta victoria inmortal , hizo un movimiento por Bastan para cortar la retirada de Soult ; y no se duda que lo logró , pues á la salida del correo se oía un terrible fuego ácia Echalar y Bastan , en donde se hallaban algunas divisiones aliadas para detener á los enemigos que iban huyendo en dispersion.

Dia 18 á las 6 de la tarde saldrá correspondencia para Mahon y dia 19 para Areñs.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De Mahon en 2 dias los Javeques de los patrones mallorquines Jayme Alemany y Mateo Coll con trigo y arroz; y el Bergantin del capitán Lieri ingles con cebada y habas, y la Polacra del capitán Fardy ingles con trigo.

De Valencia en 2 dias el Laud del patron Antonio Domingo valenciano en lastre.

Teatro. Hoy se representa la comedia : *Los Comerciantes de Lisboa* Silvestra y Pascual con tonadilla , bayle y saynete.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.